
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

 

 

DELIBERAZIONE N.  2016/00049            DEL  03/11/2016 

 

OGGETTO :    PROGETTO "RICERCA-AZIONE SUI BISOGNI EDUCATIVI DI 

ADOLESCENTI E PREADOLESCENTI DEL MUNICIPIO 2" 

 

L’anno duemilasedici il giorno 3 del mese di novembre, alle ore 13:00 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 DAMMACCO AVV. ANDREA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 AMORUSO Sig. Nicola SI  11 PATRUNO Sig. Carlo NO 
2 CARONE Sig. Claudio SI  12 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 
3 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  13 RELLA Sig. Giuseppe SI 
4 DAMIANI Sig. Nicola SI  14 ROMITO Sig. Fabrizio SI 
5 DI PANTALEO Sig. Davide NO  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
6 LATERZA Sig.ra Stefania SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna NO 
7 LISCO Sig. Giacinto SI  17 SCHIRONE Sig. Luigi NO 
8 MARI Sig. Luigi SI  18 SIMONE Sig.ra Alessandra 

Piergiovanna 
SI 

9 MIOLLA Sig. Giovanni SI  19 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 
10 NATALE Sig. Francesco SI  20 TROISI Sig. Luca SI 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 16  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Davide Di Pantaleo Carlo Patruno Giovanna Salemmi Luigi Schirone  

 



 



 

PROGETTO "RICERCA-AZIONE SUI BISOGNI EDUCATIVI DI ADOLESCENTI E 

PREADOLESCENTI DEL MUNICIPIO 2" 

 

 A relazione del Presidente Avv. Andrea Damamcco, sulla base dell’istruttoria condotta dalla 

Direzione del Municipio 2: 

 

 "Questo Municipio intende realizzare,  nei prossimi mesi, una serie di eventi ed iniziative in 

favore della popolazione residente sul proprio territorio. 

 

 Tra questi, al fine di promuovere il benessere degli adolescenti, approfondire la conoscenza 

dei loro  reali bisogni ed aspettative, sviluppare il senso di comunità e di cittadinanza attiva, 

garantire la loro piena partecipazione alla vita comunitaria stimolando un maggiore coinvolgimento 

alla vita civica, è stato predisposto un progetto di ricerca-azione (da realizzarsi nel periodo 

dicembre 2016 – dicembre 2017) che, valorizzando le risorse pubbliche e private del territorio 

inteso cone "comunità educante" potenzi il lavoro di rete e favorisca la messa a sistema delle risorse 

della comunità. 

 

 Con tale progetto, denominato "Ricerca-azione sui bisogni educativi di adolescenti e 

preadolescenti del Municipio 2" ed allegato in copia al presente provevdimento di cui costituisce 

parte integrante e sostanziale, si intende realizzare un percorso con e per gli adolescenti, che 

protagonisti e soggetti attivi, con le loro idee,  potranno partecipare alla programmazione, 

realizzazione e gestionere di interventi innovativi di socializzazione, aggregazione, espressività e 

creatività. 

 

 La ricerca si rivolge ad un campione ampiamente rappresentativo del mondo giovanile 

(passando dai luoghi che loro frequentano e dalle istituzioni scolastiche) e prevede azioni formative 

per i genitori, insegnanti, educatori/operatori sociali ecc.  

 

 La spesa per la realizzazione di tale progetto ammonta a complessivi € 27.328,00 (iva 

inclusa al 22% pari ad € 4.928,00),  in particolare:  

 

- per il 2016:  €   6.917,40 (iva inclusa al 22% pari ad € 1.247,00); 

- per il 2017:  € 20.410,60 (iva inclusa al 22% pari ad € 3.680,60); 

 

 Il progetto sarà realizzato con il coordinamento e la collaborazione del Servizio Socio-

Educativo del Municipio 2 che curerà anche la verifica delle attività. 

 

Dato atto che la competente Commissione consiliare municipale, nella seduta del 7/10/2016, "si è 

espressa favorevolmente ad impegnare dal Cap. di spesa n. 18715, a disposizione del Municipio 2 

per interventi a favore dei minori,  la somma complessiva di €  27.328,00 (iva inclusa)"; 

 

Dato atto altresì dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di conflitto di 

interesse; 

 

si rimette  la suddetta proposta all'esame del Consiglio per le determinazioni che vorrà adottare in 

merito". 

 

 Aperta la discussione, registrata a parte e durante la quale alle ore 13.57 esce il Consigliere 

Putignani (pres. n. 15/20), intervengono i Consiglieri Damiani, Simone e Colapietro. 

 



 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

UDITA e fatta propria la relazione del Presidente;  

VISTO il parere espresso della competente Commissione municipale permanente, agli atti;  

VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi;  

VISTO il D. Lgs. 267/00;   

VISTA la normativa del vigente Regolamento di Contabilità; 

VISTA la deliberazione di G.C . n° 404/2016;   
 

PRESO ATTO 

che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione di che trattasi è stato 

omesso il parere di regolarità tecnica espresso dal Direttore del Municipio trattandosi di atti 

istruttori non provvedimentali; 

 

 

RITENUTO 

di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione del presente provvedimento non 

comporta alcun impegno di spesa; 

 

con  n. 15 voti favorevoli (Troisi,  Carone, Simone, Ruggiero, Lisco,  Traversa, Laterza, Natale, 

Rella, Miolla, Romito, Mari, Damiani, Amoruso, il Presidente),  nessun voto contrario  e n. 1 

astenuto (Colapietro), espressi per alzata di mano, 

 

 

D E L I B E R A 

 

 

ESPRIMERE parere  favorevole relativamente alla realizzazione  del progetto denominato 

"Ricerca-azione sui bisogni educativi di adolescenti e preadolescenti del Municipio 2" ed 

allegato in copia al presente provvedimento di cui costituisce parte integrante e sostanziale; 

 

DARE ATTO dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di conflitto di 

interesse; 

 

DARE MANDATO al Direttore del Municipio di avviare, di concerto con il Servizio Sociale,  le 

procedure previste per la realizzazione dell'iniziativa in questione. 

 

 

Di seguito,  il Presidente  propone l’immediata esecutività del  presente provvedimento. 

IL  CONSIGLIO  MUNICIPALE 

aderendo alla suddetta proposta,  

con  n. 15 voti favorevoli (Troisi,  Carone, Simone, Ruggiero, Lisco,  Traversa, Laterza, Natale, 

Rella, Miolla, Romito, Mari, Damiani, Amoruso, il Presidente),  nessun voto contrario  e n. 1 

astenuto (Colapietro), 

D E L I B E R A 

 
RENDERE il presente provvedimento immediatamente esecutivo ai sensi dell’art. 42, co. 4, del 

Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi. 

 



 

 
SCHEDA VOTANTI 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI IL PRESIDENTE E  N. 15 CONSIGLIERI. 
 

 
 

 DAMMACCO X 

  

 AMORUSO X 

 CARONE X 

 COLAPIETRO X 

 DAMIANI X 

 DI PANTALEO -- 

 LATERZA -- 

 LISCO X 

 MARI X 

 MIOLLA X 

 NATALE X 

 PATRUNO X 

 PUTIGNANO -- 

 RELLA X 

 ROMITO X 

 RUGGIERO X 

 SALEMMI -- 

 SCHIRONE -- 

 SIMONE X 

 TRAVERSA X 

 TROISI X 

  



 

 
 
 
 

ESITO VOTAZIONE 
 
 
 
 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 
 
 

 
con  n. 15 voti favorevoli (Troisi,  Carone, Simone, Ruggiero, Lisco,  Traversa, 
Laterza, Natale, Rella, Miolla, Romito, Mari, Damiani, Amoruso, il Presidente),  
nessun voto contrario  e n. 1 astenuto (Colapietro), 
 
 
 

espressi per alzata di mano dal Presidente e dai Consiglieri  presenti, come da scheda 
votanti di cui sopra, 
 
 

 

approva  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
SCHEDA VOTANTI 

IMMEDIATA ESEGUIBILITA' 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI IL PRESIDENTE E  N. 15 CONSIGLIERI. 
 

 
 

 DAMMACCO X 

  

 AMORUSO X 

 CARONE X 

 COLAPIETRO X 

 DAMIANI X 

 DI PANTALEO X 

 LATERZA -- 

 LISCO X 

 MARI X 

 MIOLLA X 

 NATALE X 

 PATRUNO X 

 PUTIGNANO -- 

 RELLA X 

 ROMITO X 

 RUGGIERO X 

 SALEMMI -- 

 SCHIRONE X 

 SIMONE X 

 TRAVERSA X 

 TROISI X 

  



 

 
 
 
 

ESITO VOTAZIONE 

IMMEDIATA ESEGUIBILITA' 
 
 
 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 
 
 

 
con  n. 15 voti favorevoli (Troisi,  Carone, Simone, Ruggiero, Lisco,  Traversa, 
Laterza, Natale, Rella, Miolla, Romito, Mari, Damiani, Amoruso, il Presidente),  
nessun voto contrario  e n. 1 astenuto ( Colapietro), 
 
 
 

espressi per alzata di mano dal Presidente e dai Consiglieri  presenti, come da scheda 
votanti di cui sopra, 
 
 

 

approva  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE : Positivo 

--- 

Bari, 02/11/2016 

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 (Umberto Ravallese) 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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Passiamo all’esame del 3° punto iscritto all’ordine del 

giorno. Proposta di delibera avente ad oggetto “Progetto 

Ricerca-Azione sui bisogni educativi di adolescenti e 

preadolescenti del Municipio 2”. Chiedo al Presidente della 

Commissione servizi sociali di relazionare sulla proposta di 

delibera.  

Consigliere Damiani 

Grazie, Presidente. L’indirizzo che la Commissione oggi 

porta al vaglio del Consiglio Municipale ha un titolo 

abbastanza esplicito, ricerca e azione sui bisogni educativi 

di adolescenti e preadolescenti del Municipio 2, e attiene 

agli interventi riguardanti le funzioni proprie del 

Municipio in materia di contrasto alla devianza minorile. È 

una proposta molto semplice, è stata molto sentita dalla 

Commissione in quanto noi la riteniamo abbastanza innovativa 

rispetto al passato, anche se in realtà con il progetto del 

“Sa del bullismo” anche se in maniera particolare era il 

metodo che abbiamo proposto è lo stesso. Ricerca azione, 

significa per noi il coinvolgimento degli stessi minore 

nell’intervento, cioè riuscire per una volta a rendere 

protagonisti i minori di quelli che sono gli interventi in 

questa materia da parte del Municipio. E quindi è una 

attività che ovviamente presuppone una certa professionalità 

nell’ascolto, nell’ascolto dei bisogni, l’ascolto che poi 

ovviamente deve diventare attività concreta, l’attività 

concreta a favore del territorio, dei cittadini del 

territorio. E il corpo della delibera è abbastanza chiaro su 

quello che appunto noi proponiamo, i metodo è quello della 

cosiddetta “peer education” cioè educazione tra pari. Le 

professionalità a cui appunto sarà, chiediamo che sia 

aggiudicato questo progetto dovranno essere capaci veramente 

di interessare i minori e di essere, di avere la capacità di 

ascoltarli come se fosse un dialogo tra pari ovviamente 

coinvolgendoli nella responsabilizzazione, nel farli 

diventare cittadini responsabili  nella vita della nostra 

Comunità cittadina. Non credo di dovermi dilungare molto 

anche perché appunto in realtà  il progetto sarà, gli 

obiettivi e le finalità si concretizzeranno nello stesso 

addivenire del progetto. Dico soltanto che tra le attività 

che sono state indicate nel progetto c’è quella di ricerca 

in contesti informali e cioè chi si aggiudicherà questo 

progetto dovrà intervenire con dei questionari, insomma con 

una attività di ascolto in quei luoghi che non sono stati, 

tra virgolette, mai toccati direttamente dall’attività del 

Municipio e cioè nelle piazze, nei luoghi di aggregazione 

che possono essere anche gli stessi bar,  e soprattutto quei 

luoghi che noi come Municipio sappiamo essere purtroppo 

interessati da attività di vandalismo molto spesso ad opera 

degli stessi minori. Da questo punto di vista e sotto questo 

profilo noi come Commissione ci diciamo già impegnati a 
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colloquiare con gli aggiudicatari dell’avviso in modo tale 

da essere noi ad indicare anche i luoghi in cui si dovrà 

intervenire. Pensiamo per esempio, purtroppo, all’episodio 

grave che si è verificato qui proprio non lontano da noi in 

questa piazzetta. Ebbene, questo può essere anche una 

risposta a questi gravi episodi, andare ad intervenire lì 

dove noi purtroppo sappiamo dalla cronaca esserci una 

attività illecita che colpisce i più deboli, i minori del 

nostro territorio. Per essere più precisi sotto il profilo 

dei costi, l’impegno di spesa sul capitolo a Servizi di 

contrato per la devianza dei minori è di Euro 27.328 

complessivi divisi tra l’anno 2016 e l’anno 2017.  Euro 

6.917, 40 nell’anno 2016, ed Euro 20.410, 60 per la 

precisione, Iva inclusa ovviamente nell’anno 2017.  Il tutto 

ci concluderà a Dicembre dell’anno 2017. Credo di aver in 

maniera riassuntiva presentato la nostra proposta di 

indirizzo e ovviamente sono a disposizione di coloro che, se 

vorranno delucidazioni, le chiederanno in questo Consiglio. 

Grazie. 

 

Presidente 

Grazie, consigliere Damiani. Ci sono ulteriori interventi?  

Consigliere Simone, prego.  

 

Consigliere Simone 

Io ho letto questo progetto con molta attenzione, devo dire 

insomma che pur non facendo parte della Commissione quindi 

non avendo potuto offrire un contributo, diciamo che questa 

volta il progetto mi sembra abbastanza valido. E niente, 

dato che non faccio parte di quella Commissione, chiedo al 

Presidente Damiani che presiede la Commissione Walfare di 

accogliere una mia precisa richiesta che non è mia, 

consigliera Simone, ma è mia in quanto portavoce di stanze, 

ovvero che dato che risiedo a San Pasquale e conosco molto 

bene la situazione sociale e culturale purtroppo di quel 

quartiere e dato che insomma c’è Piazzetta Cirillo che 

purtroppo è vessata da continui atti vandalici e niente, lì 

il pomeriggio c’è una situazione un po’ particolare, io più 

volte ho chiamato la Polizia Municipale e invito anche i 

cittadini a fare lo stesso perché si richiede veramente a 

gran voce un passaggio quantomeno costante durante la 

giornata della Polizia Municipale perché ci sono i ragazzi 

che giocano a calcio impedendo di fatto il passaggio dei 

genitori, dei bambini, etc., oltre al fatto che c’è un 

fenomeno molto grave di vandalismo grafico che è un tipo 

specifico di vandalismo oltre alla distruzione degli arredi. 

Quindi tornando all’impegno che chiedo al Presidente 

Damiani, è quello di inserire Piazzetta Cirillo insieme ad 

altri luoghi tra i luoghi da attenzionare e diciamo, nei 

quali appunto intervenire con questo tipo di progettualità 
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sempre pensando a quelle che sono le criticità dovute  al 

vandalismo grafico e degli arredi urbani, quindi di 

prediligere una sorta di educazione al bene pubblico perché 

dato che quella realtà la conosco bene, insomma gradirei che 

ci fosse questa attenzione da parte della Commissione. Altri 

luoghi che mi sento di suggerire sono Parco Don Tonino Bello 

anche se magicamente da quando è stata istituita la 

ludoteca, casualmente non ci sono più atti vandalici. Quindi 

magari un luogo senz’altro dove si può stare un po’ più 

tranquilli però magari meritevoli comunque di attenzione. 

Altri luoghi che sento di suggerire sono ad esempio il 

Giardinetto di Chiara Lubich, dove alle volte anche lì ci 

sono stati degli avvenimenti un po’ spiacevoli e poi va 

bene, se mi verranno in mente altri luoghi, mi riserverò di 

farlo presente alla Commissione. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Simone. Vi sono ulteriori interventi?  

Consigliere Damiani. Prego. 

 

Consigliere Damiani 

Sì, grazie, Presidente. Consigliere Simone, è chiaro che nel 

nostro, ultimata la procedura ovviamente che interessa la 

direzione e la amministrazione di questo Municipio, la 

Commissione prenderà sicuramente in esame e contribuirà, 

come lei ha sollecitato, a indicare quelli che sono i luoghi 

vandalizzati e non solo  ora nel senso che, ovviamente 

questo essendo un progetto del Consiglio municipale che 

spero insomma venga approvato, e auspico, chiediamo ai 

Consiglieri ovviamente, così come è avvenuto oggi, di 

indicarci delle particolari problematicità che ovviamente a 

nostra volta saremo solleciti ad indicare al soggetto 

giuridico aggiudicatario. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie, consigliere Damiani. Consigliere Colapietro, prego.  

 

Consigliere Colapietro 

Giusto per concludere i lavori e a proposito della 

assunzione della responsabilità ricordo al Presidente che 

ora, restando in aula, stiamo garantendo il numero legale, 

potevamo anche non farlo, quindi noi le responsabilità ce le 

assumiamo. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie, consigliere Colapietro. Vi sono ulteriori 

interventi? Nessuno. Discussione chiusa. Poniamo in 

votazione la proposta di delibera avente ad oggetto 

“Progetto Ricerca-Azione sui bisogni educativi di 

adolescenti e preadolescenti del Municipio 2”.  
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Chi è favorevole? Troisi, Simone, Carone, Ruggero, il 

Presidente, Damiani, Laterza, Amoruso, Romito, Miolla, 

Traversa, Natale,  Rella  e Lisco.  

Chi è contrario? Nessuno.  

Chi si astiene? Colapietro.  

15 voti favorevoli, 1 astenuto, la proposta di delibera è 

approvata.  

Poniamo in votazione la immediata eseguibilità della 

delibera. Chi è favorevole? Come sopra.  

Chi è contrario? Nessuno. Chi si astiene? Colapietro.  

È approvata anche la immediata eseguibilità della delibera. 

Non essendoci ulteriori punti all’ordine del giorno il 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

 Andrea Dammacco 

 IL DIRIGENTE 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

28/11/2016 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 28/11/2016 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 28/11/2016 al 12/12/2016. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 29/11/2016 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 10/2002, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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